
“Pese a estar catastrado como
agrícola, hoy existe una peque-
ña ciudad ahí adentro, lo que
llama mucho la atención, ya que
hace dudar del criterio del SII”,
dice el especialista Sebastián
Hudson sobre las condiciones
del avalúo de la denominada
Toma de San Antonio.

En febrero, en la ciudad-
puerto no se hablaba sino de la
megatoma del cerro Centinela,
donde hay miles de familias
que han levantado casas, algu-
nas con vista al mar. El terreno
es de los empresarios Ricardo
Posada y Esteban Solari. El Go-
bierno, contra reloj, tras órde-
nes de desalojo que buscaban
materializar un fallo de la Corte
Suprema de marzo de 2014,
consiguió otra postergación.
Los propietarios la aceptaron
para negociar, por seis meses,
un posible acuerdo de venta del
terreno a los usurpadores con
una garantía estatal.

Por esos mismos días de fe-
brero, la Tesorería General de la
República informó que las con-
tribuciones de bie-
nes raíces habían
arrojado un récord
de recaudación en
2024: US$ 2.576
millones, 6,2% real
más que en 2023.

El 4 de marzo, el
lector Nenad Yu-
kich juntó ambos
temas en una carta
al director de este medio: “Su-
pongo que los dueños de terre-
nos tomados no están pagando
contribuciones”.

Qué se paga hoy

De acuerdo con información
pública disponible, el terreno
donde se ubica la toma de San

Antonio mide 2.098.500 m².
Los mismos datos públicos in-
dican que está destinado al uso
de suelo agrícola.

En 2023, el Servi-
cio de Impuestos
Internos (SII) emi-
tió la resolución N°
144, en cuyo N° 2,
letra e, dice que se
permitirá una reba-
ja de las contribu-
ciones para las pro-
piedades usurpa-
das, de hasta el 95%

del monto, que se aplicará en
forma “proporcional a la valori-
zación fiscal de la superficie del
inmueble efectivamente ocupa-
da en relación con la valoriza-
ción fiscal total del inmueble”.

“El propietario es quien debe
solicitar de forma activa la reba-
ja. Es más, debe cooperar con la
justicia interponiendo una que-

rella penal en la que realiza una
narración detallada de los he-
chos en la que conste la ocupa-
ción del inmueble y debe pres-
tar cooperación activa con el
Ministerio Público”, comenta
Sebastián Hudson, socio de la
consultora Póliza Gestión. 

No existe información sobre
si los dueños del predio han
demandado ese descuento.
Hudson tiene una hipótesis:
“El propietario probablemen-
te no ha ingresado una solici-
tud de rebaja de contribucio-
nes porque se encuentra favo-
rablemente catastrado como
agrícola, serie de bienes raíces
donde los avalúos fiscales sue-
len ser una fracción muy me-
nor a la de las propiedades ur-
banas, y la tasa del impuesto es
casi un tercio de la de las pro-
piedades urbanas”.

Diego Pereira, representante

$40.102.335.000, con la misma
tasa de 1,04%”, agrega, lo que
subiría la recaudación anual a
más de $417 millones.

“En el contexto en que está
ocurriendo esta problemática
habitacional es importante con-
siderar que se está evaluando
que la adquisición del terreno
sea a través de cooperativas, las
que también cuentan con exen-
ciones establecidas en el propio
impuesto territorial”, indica Jai-
me Preiss, socio de Consultoría
Legal Tributaria de CCL Audi-
tores Consultores. Significa que
“es un 50% de exención del im-
puesto territorial. Por tanto, es
algo que evidentemente se ten-
drá que tomar en consideración
en este proceso y en otros que se
puedan dar”.

Respuesta del Minvu

“El Mercurio” consultó al Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanis-
mo si acaso el uso de suelo debe-
ría ser habitacional, y si esa car-
tera promoverá que cualesquie-
ra sean los propietarios paguen
el correspondiente impuesto te-
rritorial asociado. 

La respuesta de la institución
dirigida por Carlos Montes es
que están “colaborando”, en tan-
to intermediarios, “para que las
familias logren organizarse en
cooperativas y alcancen un
acuerdo con los propietarios para
la compraventa del terreno. Las
conversaciones entre las partes se
encuentran en desarrollo, por lo
que, una vez que se resuelva la
propiedad del terreno, se darán a
conocer los marcos de regulari-
zación del suelo en cumplimien-
to de la normativa vigente”.

legal de los dueños, no contestó
estas preguntas.

¿Otro uso?

Una reclasificación como des-
tino habitacional implica otra
tasación. A partir de los datos
públicos, Hudson estima que
hoy por el terreno se paga en
forma anual casi $3 millones,
que corresponde a una tasa de
0,40% sobre un avalúo fiscal
superior a los $790 millones.

Pero aquí están los detalles. Si
el terreno se reclasificara como
urbano, de tipo habitacional y
sin subdividir, el avalúo fiscal
llegaría a $16 mil millones; con
una tasa tributaria de 1,04%, ge-
neraría recursos fiscales por
$166 millones, calcula Sebastián
Hudson. “En caso de venta y lo-
teo (también habitacional), el
avalúo fiscal superaría los

Hoy el predio tiene destino agrícola y un avalúo fiscal de $790 millones:

Contribuciones del terreno de la toma de San
Antonio subirían por el nuevo uso de suelo

Especialistas plantean que un loteo habitacional incrementaría la tasa 
de cobro del impuesto territorial. Hay algunas rebajas posibles, indican.

E. OLIVARES

La megatoma
de San Antonio
se ubica en el
cerro Centinela.
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NUEVO AVALÚO
Según cálculos de Póliza
Gestión, un avalúo fiscal

con uso de suelo
habitacional, sin loteo,
superaría los $16 mil

millones.

“¿Se han aplicado las pro-
puestas del CFA de fecha 17 de
diciembre de 2024 sobre los re-
gistros contables del CAE?”, le
pregunta el presidente del Con-
sejo Fiscal Autónomo (CFA),
Jorge Rodríguez, a la directora
de Presupuestos, Javiera Martí-
nez, en un oficio en marzo revi-
sado por “El Mercurio”.

Las inquietudes del CFA se
habían presentado en diciem-
bre. Por medio de un informe, la
entidad planteó dudas sobre la
contabilidad fiscal asociada al
Crédito con Aval del Estado
(CAE) y su impacto en las finan-
zas públicas. 

Las dudas se mantienen, en
todo caso, para cualquier meca-
nismo que lo reemplace. El Go-
bierno ya anunció un proyecto
de ley que crea el Financiamien-
to para la Educación Superior
(FES), en trámite legislativo.

El gran problema

El CAE es un mecanismo pa-
ra financiar los estudios supe-
riores. Cuando el estudiante
egresa, debe pagar el costo de su
carrera al banco, el cual a su vez
tiene como garante al fisco.

En febrero, “El Mercurio” re-
veló que el número de morosos
ha superado los 620 mil, el do-
ble de hace cuatro años. 

El Estado debió desembol-
sar sobre US$ 360 millones
por la activación de las garan-
tías bancarias del aval a los
morosos más duros. Pero hay
dudas sobre cómo se refleja
ese aval y la activación de las
garantías. El registro contable
“se hace en distintas líneas que
tienen un grado de dificultad

para ser monitoreadas de ma-
nera íntegra”, indica el infor-
me del CFA.

Se pone un ejemplo claro:
“Existen entradas de recursos
que implican cambios en la
composición de los activos fis-
cales, pero que erróneamente se
contabilizan como ingresos. Tal
es el caso de los pagos realiza-

dos por los deudores del CAE
correspondientes al capital de
los créditos en poder del fisco,
que son registrados como ingre-
sos y no como devolución de un
crédito”.

Para el CFA, la Dipres sesga
al alza los ingresos y a la baja
los gastos. Le recomienda co-
ordinarse con la Tesorería y la

Contraloría y que “corrija la
forma en que se realizan estos
registros contables, para mos-
trar de manera precisa la situa-
ción financiera y patrimonial
del fisco”. Y eso debe aplicar
tanto para el CAE como para el
sistema que lo reemplace, ade-
más del período de transición
entre ambos.

¿Qué debe hacer
la Dipres?

Ante la pregunta del CFA, el
economista Carlos Williamson
(Clapes UC) considera “urgen-
te” una respuesta de la Dipres.
“La observación del CFA es
muy relevante, porque la forma
de contabilización actual presu-
me un menor déficit que el pro-
yectado tanto efectivo como es-
tructural y por cifras significati-
vas”, agrega.

En cambio, para Gonzalo
Martner, economista de la U. de
Santiago, “basta que se aclare
durante el trámite legislativo y
que se refleje en el Informe Fi-
nanciero de la ley”.

“Es muy importante que exis-
ta confianza en las cifras fisca-
les”, dice sin embargo Cristián
Larroulet, investigador del
CIES-UDD. “Mientras antes se
aclaren todos sus componentes
relevantes, es mejor para la con-
ducción macro del país”, afirma.

La estrategia contable cues-
tionada por el CFA al CAE
“empeora” con el FES, piensa
Daniel Rodríguez, director eje-
cutivo de Acción Educar: “Es
peor, porque el FES no es un
crédito, sino una transferencia
fiscal líquida a las universida-
des. Contabilizar transferen-
cias como inversión es un
error; se trata de gasto fiscal
que se debe transparentar”.

Para Williamson, la corrección
contable solicitada por el CFA a
Dipres “se debería hacer extensi-
va a la forma en que se calcula el
saldo del FES en el informe fi-
nanciero que se entregó”.

Entidad evaluadora tiene dudas sobre la contabilidad fiscal:

CFA oficia a la Dirección 
de Presupuestos sobre el CAE

EDUARDO OLIVARES C. Un informe del Consejo Fiscal Autónomo estima que la Dipres cuenta con un sesgo
al alza en los ingresos por las devoluciones de créditos, y a la baja en sus gastos.
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El proyecto de ley que impul-
sa el Gobierno para establecer
un subsidio de 60 puntos base a
la tasa de interés hipotecaria,
destinada a la adquisición de vi-
viendas nuevas, comenzó a
avanzar en el Congreso. 

Ayer la comisión de Hacien-
da de la Cámara de Diputados
aprobó por unanimidad la idea
de legislar esta iniciativa que
ayudaría a reducir los altos
stocks de casas y departamentos
y redundaría en una reactiva-
ción de la inversión inmobilia-
ria, área clave en el empleo y
que ha estado afectada por la
debilidad de la economía, y di-
ficultades de las personas para
acceder a créditos.

El proyecto involucra subsi-
dios para un universo de 50.000
unidades nuevas de hasta 4.000
UF, de las cuales 5.000 serán ex-
clusivamente para la compra de
primeras viviendas, de hasta
3.000 UF y que cumplan con los
requisitos del DS 15 para impul-
sar el plan de emergencia habita-
cional del Gobierno.

“Estamos convencidos de que
moverá la aguja en un período
complejo para nuestra econo-
mía”, sostuvo ayer el presidente
de la Cámara Chilena de la Cons-
trucción (CChC), Alfredo Echa-
varría, tras la aprobación del
proyecto. 

La CChC estima que por efec-
to del subsidio a la tasa en 2025
se podrían vender 26 mil vivien-
das adicionales a las previstas,
totalizando 58.000 unidades.

En el Congreso: 

Avanza
proyecto de
subsidio a la
tasa hipotecaria

Comisión de
Hacienda de Cámara
de Diputados aprobó
idea de legislar. 
MARCO GUTIÉRREZ 

La comisión de Minería y
Energía de la Cámara de Diputa-
dos comenzó ayer la discusión
de la reforma a la Empresa Na-
cional de Minería (Enami), que
fue ingresada a principios de es-
te mes por el Ejecutivo. 

El proyecto de ley busca refor-
mular el modelo de gobernanza
de la empresa estatal, además de
cambiar aspectos clave de su ad-
ministración. 

Con la iniciativa, el directorio
se reducirá de diez miembros a
siete. Dos serán directamente
nombrados por el presidente,
mientras que cuatro serán pro-
puestos por el Consejo de Alta
Dirección Pública y uno por los
trabajadores de Enami, con la
definición final del presidente. 

El órgano será presidido por
una de las dos personas direc-
tamente designadas por el pre-
sidente.

En cambio, hoy en el directo-
rio hay miembros designados
por la Comisión Chilena del
Cobre (Cochilco), el Instituto
de Ingenieros de Minas, Corfo
y la Sonami, además de por el
presidente.

Por otro lado, Enami será suje-
to de fiscalización de Cochilco,
la Contraloría y la Comisión pa-
ra el Mercado Financiero. Ade-
más, se establece que la Vicepre-
sidencia Ejecutiva y los ejecuti-
vos principales de la empresa
desempeñarían sus funciones en
oficinas en regiones distintas a la
Metropolitana. 

En comisión:

Comienza
discusión
de reforma
a Enami

Proyecto busca
modificar 
la gobernanza 
de la estatal.
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